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为基业长青做好准备
范博宏

当企业拥有很多在市场难以交易的特殊资产，如创始人才能、政商关系等，企业

采取家族控股方式是更有优势的。所谓英美现代公司治理模式并不完全适用于华

人家族企业。如果把家族的关怀和理念扩展到企业里，但家族事务在家族平台上

处理，公司事务在现代治理模式中处理，则可能成为非常成功的家族企业7
国

外有研究表明，绝大部分创业企业无法维持 20 年。如果我们把 1992 年邓小平

南方讲话看作中国民营企业蓬勃发展的起始点，那么，创业满 20 年的中国企

业已经开始进入新的阶段了。中国的一批民营企业已经在面临这些问题：创业

者已经 50 岁左右，其子女已成人要考虑是不是来企业任职，股权也在分散。很多企业开

始考虑能否基业长青，考虑是否要建立家族企业的治理机制。根据我们对东南亚等地的华

人家族企业的研究，家族企业有其明显优势；但现今的大陆企业家必须具备更长远的眼光，

才能将这种优势发挥出来。

家族企业的优势

观察东南亚、香港、台湾等地区的华人家族企业，其优点在于很强的适应环境能力，

或许能给大陆企业带来几点启示。

第一，他们依赖无形资产获得成功。这些无形资产，如家族关系、感情、政商关系、

创始人的价值理念，是很难跨时代传承的。华人企业中最严重的问题是新旧断层，现

在大陆企业子女不愿意接班的情况也很普遍。许多创一代在经营企业获得财富后的第

一件事情就是破坏家庭，甚至造成事业和家庭难以为继。他们跟家族成员之间缺乏沟
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通能力，不懂得如何化解歧义、分享爱，不懂得如

何用正式和非正式的制度去传递无形资产。通常走

出“富不过三代”怪圈的华人家族企业都有很好的

家族治理，他们知道如何沟通，如何谈事情、做决策。

只有做好这一点，才能可能基业长青，这值得企业

家用很长时间去练习。

第二，他们重视文化的作用，或许是传统文化

的训育，或者是宗教信仰的引导。目前中国企业家

缺乏信仰，我们或许可以看到他们烧香拜佛，但至

于他们是否与家人分享就不得而知了。我和合作者

在丹麦曾经调查过 3000 个非上市企业，结果发现，

相对于宗教信仰较弱的企业家，宗教信仰更坚定的

企业家更注重保证家人和后代的生活，更愿意选择

家族成员作为企业继承人，更清楚自己企业的价值，

更愿意进行节能减碳方面的投入并认为能从中获益。

这项结果能说明企业价值与企业家价值取向的关系，

虽然机制我们还不清楚，但有理由认为，企业家应

当注重文化价值的培养。

第三，他们不只看三年五年的发展规划，更去

思考三十年、五十年的战略，能看到那些别人看不

到的价值。过去的三十年，中国大陆处于经济快速

腾飞的阶段，许多企业家能够抓到一些眼前的机会

就迅速成功，并且拿出一些理由认为不必注重长远，

但这很可能是将来失败的原因。中国人往往想把企

业做大，但不注重第四度空间——时间。东南亚，

甚至日本都很注重把企业做扎实，做长久。近一百

年来中国政治上变动很大，但在两次世界大战影响

到的地方，依然有一些企业持续做下来了。法国温

德尔钢铁公司被收归国有三次，但每次战争结束就

买回来继续经营；东南亚经济环境混乱，华人作为

少数民族遭到不少排华风潮，但企业经营得很成功。

经营环境中有一些恶劣的因素需要克服，但不能把

这些作为不把眼光放远的理由。中国目前并未经历

真正的萧条，失败会使得骄傲的企业家学会谦卑，

学会真正地经营企业。

如果我们根据家族对某企业持股情况是控制地

位还是分散，经营管理层由家族成员主导还是职业

经理人分类，企业的治理模式可能有四类：家族控股，

家族经营；分散持股，家族经营；家族控股，职业

经理人经营；分散持股，职业经理人经营。前三类

都可以算作家族企业治理的范畴，其中第三种情况

在华人企业中比较少见，但在日本很普遍；第四种

是典型的英美公司治理模式，但这种模式可能在世

界大多数国家都是不适用的。当企业拥有很多在市

场难以交易的特殊资产，如创始人才能、政商关系等，

企业采取家族控股方式是更有优势的。在现今中国，

因为政府掌握着重要资源，很多民营企业依附政商

关系起家，政商关系是很多企业的特殊资产；中国

作为新兴市场，管理者才能，尤其是创始人才能往

往具有特殊性；中国是关系型社会，但比起日本社

会相对稳定的关系结构，中国社会的关系更易改变。

这些因素决定了中国民营企业的公司治理方式与英

美主流模式有很大差异。

西方传统观点认为，家族意味着关怀，企业则

以利润为导向。事实上，商业家族内部的关系除了

关怀，更掺杂了金钱；而成功的企业不应仅仅聚焦
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于金钱，而应该体现关怀：企业家与

员工之间的关怀，员工之间的关怀。

理想的情况是，把家族的关怀和理念

扩展到企业里，但家族事务在家族平

台上处理，公司事务在现代治理模式

中处理，这样可能成为非常成功的家

族企业。现阶段中国大陆的民营企

业，哪怕上市公司，也很难做到现代

公司治理，我的观察是他们有 90% 的

董事会没有真正地运作，只是应付证

监会的监管规定而已。中国并不是例

外，很多东南亚公司都很难引进英美

治理模式。但确实有一些企业的经验

值得借鉴，东南亚有一些企业如此，

中国香港的李锦记也值得学习。创始

于 1888 年的李锦记并没有上市，但他

们有一套完备的家族治理制度能够妥

善解决家族事务，使其不对公司经营

产生负面影响。如果一家创业能度过

最初的 20 年，家族与企业的治理就是

很重要的问题。在大陆讲学的过程中，

我一直鼓励中国的民营企业家朝这个

方向走，但很多企业家还很年轻，对

未来没有严肃的思考和长远的规划。

在传承中转型

转型并不是现阶段的中国企业的专属话题，

全世界的企业都在寻找新的机会。近些年，尤其是

2008 年金融危机之后，劳动力成本上升、人民币升

值等因素，使得以传统制造业为主的企业面临着巨

大的转型压力。家族企业转型成功的关键，是结合

企业和下一代的优势去转型。第一代可能维持强大

的商业或政治关系，下一代则有自己的才能和兴趣，

如何在上一代的基础上去发挥下一代的优势，是基

业长青的关键。李嘉诚父子的企业传承、浙江龙盛

的传承与转型都是这方面的典型。

最近亚洲首富李嘉诚连续在香港和内地抛售大

量资产的举动引起了公众的注意，媒体对此也是猜

测纷纷，将他推到风口浪尖上。表面上看，李嘉诚

的资产大腾挪只是出于高卖低买的商业政策。更深

层次的原因则在于“长和系”掌舵者的比较优势发

生了变化：李嘉诚擅长经营政商关系和人脉网络，

一定程度上是靠政商关系起家的；而接班人李泽钜

则更适应竞争充分、规则透明的海外市场。政商关系、

市场机制容易会发生变化，比如市场机制更完备的

时候，依赖政商关系的模式就会受到挑战。企业必

须找到除了政商关系之外的其他优势，否则难以持

久。李嘉诚不可能让儿子们完全继承自己的政商关
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系，而是为了配合下一代比较优势布局企业战略。

李氏家族早在 20 年前就已经开始投资海外市场，特

别是在注重产权和市场的普通法系国家，如英国和

澳大利亚。李氏家族在海外拓展了自己的市场，李

泽钜在海外的商业策略也反响极佳。大陆的很多资

源都掌握在政府手中，私营经济发展的过程中也大

量依赖政府支持，政商关系对企业的影响只能比香

港更严重，因此传承也面临更大的困难，企业应该

及早做好准备。

浙江龙盛集团也是这方面的典型。2007 年，龙

盛集团创始人阮水龙将公司董事长的权杖交给次子

阮伟祥，完成了二代传承。该企业创立于 1970 年，

最开始做微生物农药，1979 年开始做染料助剂，

1992 年其染料助剂销售额已达 1 亿元，1993 年阮水

龙决定向分散染料领域扩张，却遭遇生产难题。阮

水龙次子阮伟祥于 1989 年从复旦大学材料系研究生

毕业后留校任教，1993 年考完托福准备赴美留学之

际，应父亲要求回到龙盛集团工作。1993 年至 2007

年，浙江龙盛的国家专利申请数位居行业首位，尤

其是 2004 年至 2007 年，其申请专利 97 项，是最大

竞争对手浙江闰土的 2 倍，其中，以阮伟祥为发明

人申报成功的专利就占了 81 项。阮伟祥继任董事长

后，还相继实施了改进公司治理模式、推出股票期

权计划、规范投资管理等管理创新，推动浙江龙盛

走向规范发展。

现在中国有大量的代工企业要转型，可能第一

代只知道生产，但第二代知道如何打造品牌，如何

运用互联网做营销，在这种传承过程中，两代人优

势的融合，代际之间的有效沟通，是保证传承成功

与企业转型的关键要素。对于追求质量、追求服务

和长远发展的企业来说，家族控股与经营是有优势

的。家族内部的信任和关系网络会形成强大的凝聚

力，能够在不规范的经营环境取得成功。东南亚的

华人家族企业在陌生的环境取得成功，原因就在于

此。现在中国大陆家族的人才储备和管理能力可能

会跟不上企业的发展，部分缘于企业没有更早地考

虑这些问题。第二代在接班之后，加强透明化、职

业化的管理方式和适当的公司治理，多发放股利，

在一定程度上会给投资者以信心。

重视第四维空间

中国人的传统就是现实主义的，现在中国企业

家注重眼前利益的倾向也是可以理解的，但不能仅

仅注重眼前利益。日本经济的腾飞，背后是精细化

的管理，是《寿司之神》体现出来的匠人精神。1887年，

英国政府要求进口商品必须注明产地，“德国制造”

当时是廉价的象征，但现在已经是品质的保证。这

政商关系、市场机制容易会发生变化，比如市场机制更完备的时候，

依赖政商关系的模式就会受到挑战。企业必须找到除了政商关系之

外的其他优势，否则难以持久。大陆的很多资源都掌握在政府手中，

私营经济发展的过程中也大量依赖政府支持，政商关系对企业的影

响只能比香港更严重，因此传承也面临更大的困难
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些企业家衡量自己的成就并不是看自己现在的体积，而是看产品的品质、管理的能力，

看长期的价值。中国人不重视第四维空间，但并不表示我们不向往，我们花高价去购

买欧洲的名牌，还是承认他们的积累的。现在中国经济还在腾飞，大家都在努力抓取

眼前的利益。加之中国对产权、专利的保护很薄弱，企业家做这种投入的激励也会削弱。

家族企业通常有着强烈的造福后代的理念，比非家族企业更能想到长远的发展，这是

一种优势，企业在经营过程中应该渗透这种理念。

譬如，银行总是想贷款给大企业和国有企业，中国民营

企业普遍面临融资渠道狭窄的问题。在检视外部融资环境的同

时，企业更应当重新思考自己的成长目标。如果不做跟风式的

投资，而是更小心地使用资金，更精心地经营企业，这样成长

会慢一些，但可能更坚实。企业上市后，增资配股的操作也不

应过于频繁，如果你能管理 10 亿的公司，就不要着急马上成

长为 100 亿的公司。在股权分散化的过程中，首要的是照顾好

家族股东和管理层股东的诉求，做好透明化、专业化的管理，

这样实际上是在为小股东省钱。

再如，中国目前的职业经理人市场非常活跃，甚至甚于欧

美。李思飞博士曾经做过一项调查，样本中有 300 多家中国家

族企业，其中 60% 的上市公司 CEO 是职业经理人，这些经理人有半数来自外部聘任，

仅有不到三成的 CEO 来自于内部提拔。根据博斯公司 2013 年对全球规模最大的 2500

家上市企业 CEO 的调查结果，71% 的 CEO 是内部提拔。这种差异是不是意味着中国

企业在培养人才上花费的精力太少？为什么不培养人才？原因还是过于注重眼前利益。

企业需要人才的时候就去挖新人，而股票期权套现后，这些人就去寻觅新的机会。如果

要长远发展，培养职业经理人的制度是必不可少的。在中国，只有少数民营企业有自

己的职业团队并依赖自己的团队发展，广东顺德的美的集团是其中的佼佼者。其董事

长何享健花 20 年培养职业经理人，现在已经不再担任董事长职位。他懂得如何经营企

业和人才，而这是中国家族企业的重要功课。因为中国家族企业人口少，仅靠家族人

才或许难以支撑企业的发展，这一命题就更为重要。（本文根据采访整理，经作者确认）

中国人不重视第四维空间，但并

不表示我们不向往。现在中国经

济还在腾飞，大家都在努力抓取

眼前的利益。加之中国对产权、

专利的保护很薄弱，企业家做这

种投入的激励也会削弱。家族企

业通常有着强烈的造福后代的理

念，比非家族企业更能想到长远

的发展，这是一种优势，企业在

经营过程中应该渗透这种理念
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